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  Para tanto, na ausência de qualquer coordenação 
nacional, restou a prefeitos e governadores baixar 
medidas para restringir a circulação das pessoas 
não raro de maneira atabalhoada, com alcance 
limitado e sem a fiscalização necessária para que 
fossem cumpridas. Fato esse que questionamos 
sistematicamente em nossa linha editorial, no 
sentido de que falta fiscalização para que com 
rigor conseguíssemos atravessar com objetividade 
essa pandemia.
  A consequência de tudo isso é que terminamos 
praticando um distanciamento social no mais das 
vezes precário, como atesta a catástrofe das mais 
de 430 mil mortes. Até que a imunização alcance 
percentual expressivo da população, não dispomos 
de alternativa para controlar a quantidade de 
infecções. 

imprescindível a aquisição de vacinas, elas são 
vidas.
  Na sequência, a baixa adesão entre os jovens 
(apenas 20% na faixa entre 16 e 24 anos) se fez 
acompanhar por um aumento do número de 
infecções.
 Principal instrumento não farmacológico, ao lado 
das máscaras faciais, para evitar o contágio pela 
doença,  as  medidas  de  distanciamento 
encontraram desde o início da pandemia um 
inimigo feroz na Presidência da República.
Jair Bolsonaro sabotou-as o quanto pôde, 
promovendo aglomerações e insistindo numa 
falaciosa dicotomia entre economia e saúde. Nesta 
segunda-feira, (17/05), atacou os cidadãos que, 
com sacrifícios pessoais, zelam pelo bem comum, 
chamados de “idiotas que até hoje ficam em casa”.

março, esse percentual era de 49% 8% no primeiro 
caso e 41% no segundo. O recorde, de 72%, foi 
registrado no início de abril do ano passado. 
  Contudo, a parcela dos que afirmam sair de suas 
residências para trabalhar ou fazer outras 
atividades atingiu o maior patamar nas pesquisas, 
com 63%. Trata-se de um salto de 16 pontos 
percentuais na comparação com o levantamento 
pregresso. Já os que dizem levar a vida sem 
mudanças de rotina passaram de 4% para 7%.
  As pessoas com mais de 60 anos constituem o 
grupo etário que mais cumpre o distanciamento 
físico, embora essa parcela tenha despencado de 
77%, em março, para 53%, um possível reflexo do 
avanço da vacinação entre os mais idosos. Temos 
que nos conscientizar, ou melhor, nossas 
autoridades devem se conscientizar de que é 

.   Em um momento em que a pandemia ainda é 
evidência em um número indecente de novos 
casos e mortes no país, são preocupantes os 
números colhidos pelo Datafolha acerca do 
distanciamento social, o qual tive acesso aos 
dados.
  Neste sentido, o índice dos que praticam a 
medida preventiva atingiu o nível mais baixo 
desde o início da série, há pouco mais de um ano. 
Hoje apenas 30% dos brasileiros acima de 16 anos 
declaram estar totalmente isolados (2%) ou sair de 
casa somente quando inevitável (28%). Esse 
também é o retrato das cidades em que o jornal 
circula. Filas quilométricas e aglomeração fazem 
crescer semanalmente as pessoas infectadas pela 
covid-19.
No levantamento anterior, realizado em meados de 
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Autor do livro "  Horizontes de Perdão"
  Os temas psicológicos são, de uma maneira geral, 
mal abordados pela sociedade. Muitos ainda 
acham que doença estaria associada a apenas 
aspectos físicos. No entanto, a saúde mental é uma 
dimensão importantíssima do ser humano, 
podendo mesmo afetar dimensões corporais. 
  Ao mesmo tempo, aspectos depressivos não são 
superados apenas com força de vontade. Não 
adianta dizer àquele que vive depressão para que 
“fique bem”, “esqueça os problemas” ou “pense 
positivo”. Essas afirmações costumam mesmo 
piorar o quadro, pois portam culpa ao sujeito que 
não consegue sair daquela situação sem ajuda. Isso 
acontece porque as raízes dos quadros depressivos 
estão em traumas e elementos inconscientes 
localizados na infância. Vivências do presente 
podem servir de gatilhos, desencadeando 
processos depressivos. Muitas vezes, diria mesmo 
na maioria, o sujeito depressivo não sabe com 
clareza qual é a origem do seu quadro. O que ele 

sabe com certeza são seus sintomas, pois os 
vivencia com dor e sofrimento. 
  A nossa mente não vive apenas um conjunto de 
lembranças e memórias conscientes, elementos 
que conseguimos recordar com certa facilidade. 
A maior parte da nossa personalidade está 
situada em elementos inconscientes, não-ditos e 
não-controlados. Somos, em última instância, 
uma cadeia de significantes, ou seja, estruturas 
portadoras de sentido individual. Por isso 
mesmo, quando lemos ou escutamos uma 
palavra, aquela ideia a ela associada pode levar 
longe, pode significar elementos profundos na 
nossa personalidade. 
  No Brasil, antes da pandemia, tínhamos uma 
taxa de 5,8% de pessoas diagnosticadas com 
depressão. Esses números fazem o país 
responsável pela maior taxa de prevalência de 
depressão da América Latina e o segundo das 
Américas, só perdendo para os Estados Unidos 

(5,9) (Estadão, 2017). No contexto da 
pandemia, a expectativa é que esse número 
chegue a próximo a 10%. É algo assustador e 
sério. Muitas pessoas que conseguiam canalizar 
seu trauma para elementos externos, vivenciais 
e cotidianos, se sentiram vivendo o vazio na 
quarentena e seu consequente isolamento. Além 
disso, esse período propiciou também uma 
maior conexão de pensamentos e afetos por 
causa da utilização excessiva das redes sociais. 
Nunca as pessoas se compararam tanto umas 
com as outras. O desejo nunca esteve tão 
incerto, falseado e fluido. Trata-se de um 
fenômeno que poderíamos chamar de mal-estar 
contemporâneo. 
  A depressão pode, também, se configurar de 
uma maneira neurótica, quando é esgotado o 
processo de fixação do desejo em um objeto ou 
processo. O desgaste alcança níveis cansativos e 
o quadro depressivo advém. Esse tipo de 

configuração ganha espaço no mundo atual. 
  É muito importante que a depressão seja levada 
a sério! É preciso entender que ela não pode ser 
superada por meros conselhos e pela amizade. É 
necessário, na maioria dos casos, ajuda 
profissional psíquica. Assim, é possível resgatar 
aquele sujeito em sua subjetividade integral. 
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tradicionalismo!) as performances de corpos que se 
mexem em movimentos sincronizados e bregas. 
Calças ou bermudas acima da cintura, cara de bobo, 
dedos levantados ... Revi e reouvi a música, para 
experenciar a sensação de dançar desse jeito. 
Fenômeno: despir-se do condicionamento da 
formalidade e rigidez. 
  Carpinteiro, que sem eira nem beira, conquista a 
princesa mais cobiçada do mundo. Devoto de Santo 
Antônio, suponho. Santo Antônio é poderoso, para 
os enlaces amorosos ou do coração. O meu tem 
dono há duas décadas. Coloquei o Santo de cabeça 
pra baixo, fiz novena atrás de novena, seguindo a 
tradição da família... Estas estórias mexem comigo. 

   Que frio! O vento uiva lá fora. Luzes se apagam 
repentinamente. Breu toma conta da cidade. Vi um 
gato branco andarilhar pelo muro. Acrobata de 
primeira, sobe, desce, escala, pula de um espaço para 
o outro. Voos rasantes-sintonizados. Parece pássaro, 
mas não é pássaro, é felino. Não sei se sente frio, é 
resistente às estações do ano, deduzo. Eu não aguento 
ficar sem agasalho, nem dentro nem fora de casa. 
Ruas desertas. Um carro ou outro perambula pelas 
travessas do bairro. Vozes e gritos da casa contígua. 
Retumbam funk, sertanejo, modas antigas numa 
nova roupagem. Já tinha visto no celular um vídeo 
com essa música que me agrada os ouvidos, mas me 
espan ta ram  ( t i r ando  minha  cha t i ce  e 
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Uma lágrima furtiva saltou dos meus olhos. 
Quanta gente morreu hoje? Não assisti ao jornal. 
Dei-me um tempo. Que frio brabo. Sem luz; não 
me atrevo a tomar banho frio. Esquento água no 
fogão, banho de balde é bom. Luz de vela é bom. 
Ficar duas horas com todos os aparelhos 
desligados é surreal de bom. Ouço gritos de "a luz 
apagou ". "Dá à luz." "Inferno". "Estou de 
quarentena e agora sem luz?" Palavrões ecoam 
pelas ruas. Ninguém vê ninguém. Será? Ninguém, 
na cabeça do autor do palavrão, saberá a 
identidade do meliante. Que escuridão-friorenta 
impregnada de palavrões! O gato se espantou com 
os gritos. Fugiu feito bala. Ri, sorri, lembrando-me 
da música que ficou na minha memória, a canção 
do carpinteiro, que mexe e remexe com o 
desarmamento de minha rigidez. Música, 
independentemente do estilo, toca a sensibilidade 
humana, para o acolhimento ou rejeição. Não 
avancei na performance, não levo jeito, sou 
travada para dançar desde que nasci. O lance da 
performance, nem sei quando usei o vocábulo 
LANCE em minhas falas, acho que foi na 
adolescência. Sem saber o que era performance, 
eu fazia performance. 
  Que lance é esse de ficar no escuro? 

Desarmamento da rigidez! Que parada é essa de 
se  desligar  do  mundo das  máquinas? 
Desarmamento da rigidez! Que fenômeno é esse 
de ouvir música brega e sentir vontade de dançar 
feito um bobo? Desarmamento de minha timidez! 
Não sou músico nem performance, sou apenas 
uma alma aquecida e alegrada pela música brega, 
pelo frio cortante e pela repentina escuridão que 
me tirou da armadura. O gato retornou. Uma bola 
de pelos brancos na escuridão. Vesti o roupão, 
cobri-me com o edredom, deixei meus olhos 
descansarem na escuridão. Quando a luz chegar, 
vou ouvir a música. Fez bem para meu espírito 
introspectivo despir-me do condicionamento 
formal. Faz bem, tenho certeza. Acho que o gato 
concordou comigo. Parou, olhou-me por alguns 
segundos, deu meia volta, e saltou na escuridão.  

ISOLAMENTO SOCIAL DESPENCA E PREOCUPA ESPECIALISTAS
O Presidente atacou a população que pratica o distanciamento.

DESARMAMENTOS

DEPRESSÃO: UM TEMA URGENTE.
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grupos prioritários que ainda não foram 
imunizadas. 

Educação a distância
  Outra proposição analisada foi o PL 2.414/21, da 
deputada Leninha (PT), que altera a Lei 22.570, de 
2017, que trata das políticas de democratização do 
acesso e de promoção de permanência dos 
estudantes nas instituições de ensino superior 
mantidas pelo Estado. A comissão concluiu pela 
legalidade do texto, na forma do substitutivo n° 1, 
apresentado pelo relator, deputado Cristiano 
Silveira (PT). A matéria segue agora para 
apreciação da Comissão de Educação, Ciência e 
Tecnologia. 
  Originalmente, o projeto acrescenta dispositivo à 
lei para inserir no âmbito do Programa de 
Assistência Estudantil, voltado para os estudantes 
de baixa renda, o objetivo de viabilizar a inclusão 
digital dos estudantes, seja através da aquisição de 
computadores, celulares e outros equipamentos de 
informática, seja garantindo o acesso à rede 
mundial de computadores. 
  Na justificativa, a deputada Leninha explicou que 
a pandemia de Covid-19 fez com que o ensino a 
distância se tornasse a principal alternativa na 
educação. No entanto, boa parte dos alunos não 
tem condições de adquirir equipamentos ou ter 
acesso à rede mundial de computadores, devendo 
o Estado suprir essa necessidade.
  Entretanto, o deputado Cristiano Silveira 
considerou que, ao obrigar o Estado a comprar 
equipamentos para os alunos, o texto provocaria 
despesas no orçamento do Executivo. Dessa 
forma, o substitutivo n° 1 retirou essa previsão e 
definiu que cabe ao Estado viabilizar ações e 
programas visando à inclusão digital dos 
estudantes, preferencialmente pelo fornecimento 
de equipamentos eletrônicos que garantam o 
acesso à rede mundial de computadores. 

dois parágrafos: o primeiro prevendo que as 
informações deste cadastro serão disponibilizadas 
em página da internet, devendo ser atualizadas 
diariamente e apresentadas conforme as normas 
vigentes de sigilo de informações; o segundo 
prevendo que a página da internet apresentará 
também um pré-cadastro para as pessoas dos 

19.
No substitutivo, acrescenta-se à Lei 23.787, de 
2021, o artigo 5°-A, que prevê que o Estado 
incentive e oriente os municípios na criação de 
cadastro com informações sobre as pessoas 
imunizadas. 
  O substitutivo também acrescenta, nesse artigo, 

    Parecer de 1° turno pela legalidade do Projeto de 
Lei (PL) 2.421/21, que prevê a criação de Cadastro 
Estadual de Imunização contra Covid-19, foi 
aprovado nesta terça-feira (18/5/21), em reunião da 
Comissão de Constituição e Justiça da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG). 
  De autoria do deputado Mauro Tramonte 
(Republicanos), o projeto determina que o Estado, 
por meio de órgão competente, disponibilize, na 
internet, o Cadastro Estadual de pessoas 
imunizadas com a vacina da Covid-19, com o 
objetivo de garantir os protocolos de vacinação dos 
grupos prioritários e a fiscalização da regularidade 
da ordem de aplicação da imunização. 
  A matéria também prevê a criação de multa, a ser 
aplicada pelo Estado à pessoa imunizada ou seu 
responsável, equivalente a dez mil Unidades 
Fiscais do Estado de Minas Gerais (Ufemgs) em 
caso de descumprimento de ordem na fila de 
imunização.
  O parecer é pela aprovação da matéria na forma 
do substitutivo n° 1, apresentado pelo relator, 
deputado Charles Santos (Republicanos). A 
matéria segue agora para avaliação de mérito na 
Comissão de Saúde.
O autor do projeto justificou a matéria pela 
necessidade de transparência na realização “desta 
imunização tão esperada pela população" e para 
“inibir quaisquer tipos de fraudes ou privilégios" 
de pessoas que não fazem parte dos grupos 
prioritários.
  O relator apresentou o substitutivo n° 1, já que o 
projeto invade campo de atuação do Poder 
Executivo, mas reconhecendo a necessidade de 
transparência proposta pela matéria. As alterações 
sugeridas se fazem necessárias tendo em vista atos 
previstos no Programa Nacional de Imunização 
(PNI); no Sistema Nacional de Vigilância 
Epidemiológica (SNVE); e no Plano Nacional de 
Operacionalização da Vacinação contra a Covid-

CADASTRO DE IMUNIZADOS CONTRA COVID RECEBE PARECER 
NA CCJ

Iniciativa visa fiscalizar ordem de aplicação da imunização, com a publicação de vacinados na internet.



5_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

20/05/2021 a 27/05/2021  

@jornalpanetus

artigos e opúsculos, além de sermões e 
catequeses que compõem hoje o acervo do 
Arquivo Arquidiocesano de Mariana.
  D.Gil Moreira, ex-bispo de Jundiaí-SP, hoje 
arcebispo de Juiz de Fora, no dia da sua posse no 
Instituto Histórico e Geográfico de Minas 
Gerais, em 2007, deu um depoimento sobre a 
vida do bispo: “D. Viçoso, ao tomar posse como 
bispo de Mariana, proibiu os padres de serem 
proprietários de escravos e pregava contra esta 
grande injustiça social. Os negros residentes 
em Mariana, em agradecimento a ele, quando 
de sua chegada à cidade, lhe prestaram uma 
homenagem. Levaram para o bispo feixes de 
lenha, enrolados em cipó de São João, no 
Palácio Episcopal e dançaram para D. Viçoso.”
  Ainda citando a vida de D. Viçoso, escreveu 
D.Gil: “ao receber alguma vocação adulta no 
Seminário, perguntava primeiro se o candidato 
tinha escravos e se não quisesse libertá-los 
antes do ingresso, não o aceitava. Foi o que 
aconteceu com certo advogado que se 
apresentou para receber as ordens religiosas. 
Perguntado se possuía escravos, respondeu 
afirmativamente. E se estava disposto a libertá-
los, sua resposta foi negativa, impedindo-lhe D. 
Viçoso,  em razão disto,  a  ordenação 
sacerdotal”.
Assim viveu o homem que revolucionou a 
formação do povo mineiro, no Século XIX. Era 
a única voz de Minas ouvida pelo Imperador D. 
Pedro II, expressando sempre a este sua opinião 
com firmeza e dignidade.

histórico, encerrou-se com a aprovação pela 
Santa Sé da Exposição escrita pelo historiador e 
filósofo prof. Maurílio Camello, abordando a 
vida e personalidade de D. Viçoso conhecido 
por seu humanismo e por lutar contra a 
escravidão. Além do mais, era profundamente 
preocupado com o meio ambiente. Desde que 
chegou ao Brasil, em 1820, ele já escrevia e 
pregava contra as queimadas e o desmatamento.
Dom Viçoso foi ordenado sacerdote pela 
Congregação da Missão, em 1818, na Sé 
Patriarcal de Lisboa. Em 1819, o Superior da 
Congregação da Missão, atendendo a pedido de 
Dom João VI, para que mandasse sacerdotes 
para o Brasil, enviou o jovem Padre Viçoso e 
seu co-irmão Padre Leandro Rabelo de Castro. 
Foram encaminhados ao interior de Minas, a um 
edifício de sólida construção, deixado pelo 
ermitão Irmão Lourenço para que fosse 
instalado ali alguma obra de ação social. 
Naquele local, os dois padres fundaram o 
Colégio do Caraça de onde saíram, com o passar 
do tempo, figuras importantes para a história 
nacional, como os ex-presidentes Affonso 
Penna e Arthur Bernardes.
Em 1843, Padre Viçoso foi nomeado 7º Bispo 
de Mariana, por apresentação do Imperador 
Dom Pedro II, pois, no Brasil, àquela época, 
vigorava o regime de Padroado, ou seja, a Igreja 
Católica era unida ao Estado.
Quanto à escravatura, D.Viçoso sempre 
protegia os negros, escrevia e pregava a favor da 
abolição do regime escravocrata. Publicou 

material e pedagogicamente, tornando-o um 
dos principais  centros de estudos de 
humanidades no país. Como bispo, visitou por 
três vezes, a cavalo ou de liteira, todo o 
território da diocese, na época, superior ao da 
França. O bispo desenvolveu por 31 anos, 
longo e profícuo trabalho pastoral, reformando 
o clero, animando a vida religiosa da diocese, 
construindo casas de educação e asilos, 
defendendo a autonomia da Igreja contra as 
intervenções abusivas do poder civil (regime do 
Padroado) e contra as agressões do liberalismo 
e da maçonaria”.
  Em 13 de dezembro de 2007, na Catedral de 
Mariana, o Arcebispo de Mariana e então 
presidente da CNBB, D. Geraldo Lyrio Rocha, 
instalou o Tribunal Eclesiástico para exame e 
avaliação de suposto milagre, condição 
canônica para beatificação de D.Viçoso. De 
acordo com a Arquidiocese, trata-se da primeira 
sessão de um terceiro processo.
O milagre legitimamente comprovado, segundo 
as normas da Santa Sé, é uma exigência 
relevante e demonstra a aceitação divina para 
este pleito da Igreja. Se aprovado este último 
processo referente ao milagre, o Servo de Deus 
será distinguido com o Decreto Pontifício da 
Beatificação que lhe permite um culto limitado, 
restrito a uma determinada região. A última 
fase, a canonização, propõe como modelo de 
santidade à Igreja Universal aquele Venerável, 
anteriormente beatificado.
  A primeira parte do processo, de caráter 

.  Dom Antônio Ferreira Viçoso, nasceu em 
Peniche, Portugal, em 13 de maio de 1787. Em 
sua cidade natal há o Largo do Bispo de 
Mariana. Dom Viçoso faleceu na Colina da 
Cartuxa, em 7 de julho de 1875, pobre e 
respeitado por seu legado e com fama de 
santidade.
  O primeiro processo de beatificação aberto em 
Minas é o de Dom Viçoso. Foi iniciado por Dom 
Silvério Gomes Pimenta. O primeiro bispo 
negro do Brasil, Dom Silvério, se formou no 
Seminário de Mariana graças ao empenho do 
Dom Viçoso que custeou seus estudos. Trata-se 
de uma época em que era difícil para os negros 
porque não tinham acesso às escolas, inclusive 
Seminários. Durante 60 anos, o processo ficou 
parado. Na década de 1960, Dom Oscar de 
Oliveira o reabriu.
  Muito antes de morrer, os fiéis já acreditavam 
na sant idade de Dom Viçoso.  Carlos 
Drummond de Andrade escreveu o poema 
“Santo Particular” para homenageá-lo como o 
santo da devoção de seu pai. A cidade de Viçosa 
recebeu este nome em sua homenagem. Há 
famílias que incluíam a palavra Dom Viçoso no 
nome em seus filhos. Assim, reverenciavam 
aquele que foi a primeira voz em Minas a gritar 
contra a escravidão.
  Segundo o prof. Maurílio Camêllo responsável 
pela Positio super virtutis et fama sanctitatis 
(Exposição sobre as virtudes e fama de 
santidade), que integra o Processo de 
Beatificação, “a primeira parte da vida de 
D.Viçoso nessa segunda pátria (1820-1843) é 
dedicada aos trabalhos de educador em 
colégios (Caraça, Jacuecanga-SP e Campo 
B e l o )  e  m i s s i o n á r i o  e m  p a r ó q u i a s , 
especialmente da Província de Minas Gerais”. 
Conservaram-se dele mais de quinhentas cartas: 
importantes informações sobre a sociedade 
mineira do século XIX, conforme trabalho do 
prof. Maurílio Camêllo.
  Era um homem iluminado e avançado para seu 
tempo. Preocupado com o procedimento dos 
homens, mandou buscar em Paris, em 1848, as 
Filhas da Caridade, educadoras francesas, para 
criar, em Mariana, o Colégio Providência, 
primeira escola feminina de Minas Gerais. É 
dele a seguinte frase: "Somente educando a 
mulher, oferecendo-lhe uma boa condição 
cultural, é que teremos uma sociedade mais 
civilizada e preparada para dar à pátria 
cidadãos completos. Não vos esqueçais de que 
a mulher, sobretudo a mãe, será sempre a 
primeira mestra".
  Segundo o prof. Maurílio autor do livro 
“Reforma do Clero em Minas no século XIX”, 
“D. Viçoso restaurou o Seminário de Mariana, 

104 ANOS DA APARIÇÃO DE NOSSA SENHORA DE FÁTIMA E 234 
ANOS DE NASCIMENTO DE DOM VIÇOSO – O SANTO DE MINAS 
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  A Federação das Empresas de Transporte de 
Passageiros do Estado de Minas Gerais (Fetram) 
estimou em mais de R$ 1 bilhão o prejuízo do 
sistema de transporte coletivo de passageiros em 
todo o Estado, que nos meses mais críticos foi 
obrigado a operar com redução de demanda de 
80%.
  As medidas que compõem o Recomeça Minas 
estão contidas no Projeto de Lei (PL) 2.442/21, 
aprovado em definitivo pelos deputados, no 
Plenário da ALMG, em 30 de abril, e que, para 
entrar em vigor, precisa ser sancionado pelo 
governador até 21 de maio. A proposição é de 
autoria de todos os 77 parlamentares e tem como 
primeiro signatário o presidente da ALMG, 
deputado Agostinho Patrus (PV).
Reivindicações foram encaminhadas ao Poder 
Executivo
  Muitas das sugestões e reivindicações 
apresentadas nos encontros regionais tratam de 
questões que não podem ser modificadas apenas 
por projeto de lei, pois dependem de iniciativas do 
Poder Executivo ou mesmo de entendimentos com 
outros estados ou a União. Por esse motivo, a 
Assembleia transformou essas solicitações em 
requerimentos encaminhados a outros órgãos.
  Dezenas desses requerimentos foram 
encaminhados à Secretaria de Estado de Fazenda. 
Entre eles, a criação de um auxílio emergencial 
para empresas, tal como o concedido a pessoas 
físicas; a redução da alíquota ou isenção de ICMS 
para os medicamentos que combatem os efeitos da 
Covid-19 e para medicamentos de uso contínuo; e 
a isenção de impostos, ampliação do prazo de 
pagamento ou cancelamento de multas e juros 
para os pequenos e microempresários.
Um requerimento foi encaminhado ao Banco de 
Desenvolvimento de Minas Gerais (BDMG), para 
que este crie linha de crédito em condições 
especiais para as empresas que enfrentam 
dificuldades devido à crise causada pela pandemia.

queda no faturamento de aproximadamente 50%, 
aumento no preço de insumos e matéria-prima de 
35 a 45%, e de redução do quadro de trabalhadores 
em aproximadamente 35%.
  Na região do Caparaó, no leste de Minas, a 
Associação Comercial, da Indústria e da Lavoura 
de Raul Soares (Acir) fez uma pesquisa nos setores 
de roupas, sapatos, acessórios e afins, produção 
musical,  drogarias,  papelarias,  móveis, 
eletrodomésticos e eletrônicos, supermercados, 
mercearias, lanchonetes, restaurantes e construção 
civil, entre outros. Entre as empresas de Raul 
Soares,  48,7 % demitiram um ou mais 
funcionários, 20,5% não conseguiram pagar os 
empregados e 78,8% recorreram a recursos 
externos para se manterem.
Indústria  
  Na Zona da Mata, uma das mais tradicionais 
indústrias têxteis do País, a Companhia Industrial 
Cataguases, sofreu com a queda brusca nas vendas 
do comércio. “Com o mercado comprador 
totalmente fechado, houve impacto crítico na 
receita, custos aumentando pela depreciação do 
real, inadimplência, falta de crédito para capital 
de giro, muita burocracia”, afirmaram os 
representantes da empresa.

Educação 
  O setor de ensino particular também sofreu 
duramente com a suspensão das aulas presenciais. 
De acordo com os representantes do Colégio 
Galileu, de São Sebastião do Paraíso, no Sudoeste 
de Minas, a educação infantil foi a mais 
prejudicada, pela impossibilidade de atender a 
distância. Dessas escolas, 80% foram fechadas na 
região, gerando demissões, e muitas mães tiveram 
que deixar os empregos para cuidar dos filhos. Nos 
demais níveis de ensino básico, houve uma 
redução de 30%, em média, no número de alunos 
matriculados, o que motivou mais demissões.
Transporte 

Zona da Mata, a Associação Brasileira das 
Empresas de Formaturas estimou em 300 mil 
postos de trabalho perdidos em Minas no 
segmento de eventos, durante esse período. Bares 
e restaurantes estimaram uma perda de 70% no 
faturamento.
  O comércio foi outro setor duramente afetado em 
todas as regiões de Minas Gerais. Apenas em Juiz 
de Fora (Mata), o Sindicato do Comércio 
(Sindicomércio-JF) estimou em 2 mil os empregos 
perdidos, com o fechamento de mais de 400 
estabelecimentos comerciais.
  Durante o encontro da região das Vertentes, o 
Sindicato do Comércio de Barbacena informou 
que 936 empregados do setor foram demitidos 
apenas nessa cidade. A queda do faturamento foi 
estimada em 40% nos setores essenciais, como 
oficinas e lanchonetes, e de 90% nas atividades 
não essenciais, como vestuário, salões de beleza e 
academias de ginástica.
Angústia e caos 
  Na região do Vale do Rio Doce, representantes do 
setor de estética, salões de beleza e barbearias 
fizeram relatos dramáticos. Na região do Sudoeste 
mineiro, a Federação das Associações Comerciais 
e Empresariais do Estado de Minas Gerais 
(Federaminas) apresentou uma estimativa geral de 

  Apesar de priorizarem a discussão de caminhos 
para superar a crise econômica causada pela 
Covid-19, os encontros regionais que a 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
organizou para debater o plano Recomeça Minas 
foram além disso. Os participantes também foram 
ouvidos sobre o impacto social e econômico da 
pandemia em cada uma de 16 regiões em que se 
dividiu o Estado. Os depoimentos ajudam a traçar 
um diagnóstico desse impacto.
  Nos relatos de empresários e de representantes 
regionais, números dramáticos chamam atenção e, 
mais do que dados frios, apontam para a dimensão 
das perdas coletivas, de renda e de empregos 
eliminados pela pandemia de Covid-19.
Em todas as regiões, o setor de eventos foi um dos 
mais atingidos. Durante o encontro realizado na 
Capital, o Sindicato das Empresas de Promoção, 
Organização e Montagem de Feiras, Congressos e 
Eventos de Minas Gerais (Sindiprom-MG) e o 
Fórum de Entidades do Setor de Eventos e 
Entretenimento informou que 98% das empresas 
do setor em Minas foram impactadas e 40% 
fecharam seus negócios. 
  De acordo com as duas entidades, são 30 mil 
empresas sem qualquer renda por 14 meses, 
ameaçadas de falência. Durante o encontro da 

MINAS GERAIS: COVID-19 TERIA ELIMINADO CENTENAS DE 
MILHARES DE EMPREGOS

Empresários e representantes dos municípios informaram dados e detalhes sobre o impacto da pandemia em Minas Gerais.



7_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

20/05/2021 a 27/05/2021  

@jornalpanetus

pontuando os seus benefícios.
 “Isso reforça o envolvimento dos jovens junto 
a o  e s p o r t e ,  g e r a n d o  d i s c i p l i n a , 
comprometimento e respeito para com o 
próximo, colaborando com melhorias ao bem-
estar comunitário”, finalizou.

Idealizador do projeto “Escolinha de Futebol - 
Formando Cidadãos e Atletas para o Futuro, 
Lúcio Henrique destacou a importância do 
apoio do poder público no esporte da cidade. 
“Só temos a agradecer essa parceria e apoio. 
Através dessas medidas podemos dar total 
suporte a nossas crianças e o reflexo de tudo 
isso vai além da prática em si”, reforçou, 

esportivos ao Conselho Comunitário, que 
somam o valor de R$ 8 mil, voltado ao projeto 
social “Escolinha de Futebol - Formando 
Cidadãos e Atletas para o Futuro”. 
  Além da reforma, o município também 
disponibilizará dois profissionais de educação 
física para acompanhar o projeto e as ações que 
acontecerão no bairro. 

   As secretarias de Esportes e Eventos e 
Desenvolvimento Social e Cidadania, 
entregaram, no último sábado, (15/05), a 
reforma do Estádio Santo Antônio. O local 
passou por várias intervenções como pintura, 
colocação de novo alambrado, além das 
reformas feitas no vestiário. Na ocasião, 
também aconteceu o repasse de materiais 

ESPORTE EM EVIDÊNCIA: BAIRRO SANTO ANTÔNIO É CONTEMPLADO 
COM REFORMA COMPLETA DO CAMPO DE FUTEBOL

Além da reforma ocorreu o repasse de materiais esportivos que será contínuo.

Foto: Lívia Ferreira / Divulgação
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Soares, presidente do Conselho 
Tutelar de Ouro Preto.
  “É preciso conscientizar a 
população da importância da 
denúncia.  A denúncia  é 
sigilosa e permite que o 
Conselho faça a averiguação”, 
complementa  Soares .  A 
denúncia pode ser feita pelo 
Disque Cem, ou diretamente na 
sede do Conselho Tutelar, que 
funciona na rua Benedito 
Valadares, 99, bairro Pilar. 
Telefones 3559-3207 e plantão 
98435-3008. O Conselho 
Tutelar acompanha a vítima 
para o exame ginecológico, 
encaminha para a Polícia Civil 
onde se dará abertura de 
inquérito, e notifica o CREAS, 
o qual dará suporte psicológico 
à vítima e familiares.
  Faz vinte e um anos que o 18 
de maio passou a marcar o Dia 
Nacional de Combate ao 
Abuso e à Exploração Sexual 
de Crianças e Adolescentes. A 
d a t a  f o i  e s c o l h i d a  e m 
homenagem à menina Araceli 
Sánchez Crespo, assassinada 
aos oito anos, no dia 18 de maio 
de 1973, em Vitória (ES). As 
acusações de rapto, tortura, 
estupro e morte da criança 
foram atribuídas a jovens de 
c l a s s e  m é d i a  a l t a ,  q u e 
acabaram inocentados dos 
crimes.
  O caso emblemático virou 
símbolo da luta contra crimes 
de pedofilia e exploração 
s e x u a l  d e  c r i a n ç a s  e 
adolescentes.

  O município de Ouro Preto 
tem intensificado as ações de 
c o m b a t e  a o  a b u s o  e  à 
exploração sexual infantil 
como alusão ao dia 18 de maio. 
A campanha de sensibilização 
e informação incentivando o 
combate à violação de direitos 
das crianças e adolescentes 
começou a ser veiculada no 
final de semana nas redes 
sociais da Prefeitura. Hoje, 
mais de 76,5% dos casos de 
violência sexual no Brasil 
ocorrem contra crianças e 
adolescentes, segundo dados 
do Ministério da Saúde.
  No ano de 2020 foram 39 
notificações de abuso feitas ao 
Conselho Tutelar de Ouro 
Preto. No primeiro trimestre 
deste ano, 10 notificações. 
“Nós acreditamos que pelos 
números de 2020 e deste ano, a 
pandemia está agravando os 
casos no município. 70% dos 
abusos acontecem dentro de 
casa, e o abusador é alguém da 
família ou do círculo de 
amizade. A referência da 
criança e do adolescente é a 
escola presencial, onde o 
professor tem um olhar mais 
a g u ç a d o  p a r a  o 
comportamento do aluno 
conseguindo detectar uma 
mudança no comportamento. 
Com o fechamento das escolas, 
as crianças e adolescentes 
ficaram mais vulneráveis. 
Quem está trazendo os casos 
hoje é a própria família, mas 
nos anos anteriores era a 
escola”,  destaca  Lorena 

31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

CAMPANHA: OURO PRETO INTENSIFICA O COMBATE À VIOLAÇÃO 
DE DIREITOS DAS CRIANÇAS E ADOLESCENTES

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Foto: Campanha contra o abuso infanto-juvenil / Artes Lucas Campos
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percorre sozinho.
  Enfim, a inovação envolve a empresa, as pessoas 
e a sociedade. É uma necessidade diária de 
inventar e reinventar processos e produtos, 
pensando em um futuro sustentável. Para o 
sucesso, é necessário o engajamento de todos, 
valorizando a diversidade, e buscando um só 
propósito. Dentro da Samarco, nossos valores e 
cultura nos dão suporte para seguirmos em frente, 
não é à toa que a inovação é um dos traços 
culturais priorizados na empresa. Fortalecemos o 
nosso jeito de ser mais simples, austero e atentos 
ao futuro.
  Com a experiência e as lições aprendidas, temos 
um olhar mais apurado para reconhecer as 
oportunidades e o compromisso de transformar 
novas ideias em oportunidades. Assim, por meio 
da inovação, seguiremos aprendendo para evoluir 
e fazer uma mineração diferente.

essencial  na  busca  mais  assertiva  por 
oportunidades e novas ideias, também na 
disciplina para acompanhamento de programas 
estratégicos, no desenvolvimento de metodologias 
e, sobretudo, na visão de futuro do negócio.
  E, ao pensar no futuro, devemos ir além dos 
muros da empresa, entender nosso papel na 
sociedade e, por meio do diálogo e da 
transparência, construir uma relação de mão-
dupla. Assim como a empresa tem potencial de 
contribuir com as comunidades onde atua, a 
sociedade tem papel fundamental na inovação e 
evolução de uma organização. Através de 
parcerias e compartilhando saberes, surgem 
soluções inovadoras. Exemplos não faltam dessa 
sinergia  e,  na Samarco,  destaco nosso 
relacionamento com universidades, associações, 
startups e outras mineradoras. Acredito que a 
inovação é um processo, uma jornada que não se 

todas as licenças para reiniciar as operações, nossa 
empresa optou por aguardar o término da 
implantação do sistema de filtragem para seguir 
com a retomada operacional. Esta opção, além de 
reforçar nosso compromisso com uma mineração 
diferente, demonstra que acreditávamos que os 
resultados alcançados com este novo processo 
produtivo seriam superiores. 
Tenho certeza de que não há como inovar e criar 
novos valores fazendo o que sempre fizemos. 
Devemos estar abertos às incertezas,  à 
experimentação e nunca nos acomodarmos. Este é 
um dos benefícios do processo criativo. Ele nos 
tira de nossa zona de conforto e nos convida a 
refletir e agir. Por isto, seguimos firmes em nossa 
busca por novas práticas e soluções em nosso 
processo produtivo.
  E nesta jornada, o planejamento é nosso grande 
aliado. Além de minimizar os riscos, ele é 

  Desenhamos o futuro com as ações e decisões 
que tomamos no presente. E quando temos como 
propósito fazer uma mineração diferente, torna-se 
ainda mais necessário repensarmos nossas práticas 
e estarmos atentos às melhorias e oportunidades. 
Por isso, ao longo da última semana promovemos 
internamente na Samarco reflexões sobre o Dia 
Mundial da Criatividade e Inovação.
  Momentos como este extrapolam o calendário e a 
celebração, nos estimulam a seguir em frente e, 
também, reforçam nossa cultura. Agradeço o 
intenso envolvimento de todos os empregados e 
parceiros, que mais do que participar de iniciativas 
como esta, buscam soluções inovadoras em seu 
dia a dia, para promover a sustentabilidade do 
nosso negócio.  
Afinal, uma empresa inovadora é aquela que abre 
espaço para que cada pessoa consiga utilizar sua 
criatividade para propor novas ideias e gerar valor 
não só internamente, como também contribuir 
para o setor e para a sociedade. É garantir o 
protagonismo do indivíduo na construção coletiva 
de nosso futuro.
  Neste sentido, no último ano, lançamos o 
programa “Ideias de Valor”, um espaço 
colaborativo para que os empregados da Samarco 
possam propor sugestões inovadoras. Como 
resultado, já recebemos mais de 700 propostas, 
que demonstram a força da nossa capacidade 
técnica, o valor do nosso capital intelectual e o 
engajamento do nosso time em busca de uma 
mineração eficiente, mais segura e sustentável.  
  Desde sua criação, a Samarco buscou o caminho 
da inovação e pioneirismo, ao agregar valor a um 
minério de baixo teor através do processo de 
flotação e no transporte via minerodutos e, mais 
recentemente, ao retomar suas operações após a 
implementação do novo sistema de disposição de 
rejeitos, que inclui a filtragem, a cava e o 
empilhamento a seco.
  Inovar também significa tomar decisões 
estratégicas. Relembro que mesmo recebendo 

INOVAÇÃO COM PROPÓSITO
Juarez de Morais - Gerente-geral de Planejamento, Desenvolvimento e Inovação da Samarco
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Santos Braga, José Anchieta da Silva, Gabriel 
Bicalho, J.S.Ferreira, Luciano Guimarães 
Pereira, Luiz Tyller Pirola, Rafael Arcanjo 
Santos, Samylla Mól
Membros da Academia de Letras, Artes e 
Ciências Brasil - Mariana: Adalgimar Gomes, 
Giseli Barros, Goretti de Freitas, Israel Quirino, 
Magna Campos
UFOP: Dra. Celia Maria Fernandes Nunes -
ICHS/UFOP; Dra. Cláudia Aparecida Marliére 
de Lima - Reitora da UFOP; Dr. J.B.Donadon-
Leal - Diretor do ICSA/UFOP e Ex-diretor do 
ICHS; Dr. José Luiz Foureaux de Souza Júnior  
Professor aposentado da UFOP.
 
CONVIDADO ESPECIAL Dr. Luiz Carlos 
Abritta - Presidente do Instituto Histórico e 
Geográfico de Minas Gerais.
 
Homenagem da Academia Marianense 
Infantojuvenil de Letras, Ciências e Artes – 
AMILCA: Pedro Chaves
Homenagem da ex-aluna e amiga: Magna Silva 
Ferreira Machado
Homenagem especial do Neto da Professora 
Hebe: Lucas Carvalho Rôla Santos
Depoimentos de ex-alunos: Rosilene Carvalho, 
Suely Calixto, Alcides Ramos, Eduardo 
Campos.

– Academia Marianense de Letras, Ciências e 
Artes, Rafael Arcanjo Santos: “esse momento 
raro na vida humana, em meio a uma 
devastadora pandemia, quero expressar o meu 
profundo reconhecimento e agradecimento a 
você, professora e confreira Hebe Rôla, que 
durante toda sua vida aprendeu a ensinar. E que 
todas as luzes divinas a incentivem a continuar 
preparando as mentes para o futuro, ensinando 
seus discípulos, de todas as idades, a 
descobrirem horizontes nos caminhos da vida!”.
  Hebe Rôla foi homenageada com poemas dos 
poeta aldravistas, Gabriel Bicalho e J.S.Ferreira, 
e do Presidente do Instituto Histórico e 
Geográfico de Minas Gerais, Dr. Luiz Carlos 
Abritta, além da homenagem da Academia 
Marianense Infantojuvenil de Letras, Ciências e 
Artes, representada pelo acadêmico Pedro 
Chaves.
O livro: HEBE RÔLA, 90 anos de vida// 75 anos 
dedicados à Educação e à Cultura foi publicado 
pela EDITORA ALDRAVA LETRAS E 
ARTES, com participação de acadêmicos, 
professores e ex-alunos.
COAUTORES
Membros da Casa de Cultura - Academia 
Marianense de Letras, Ciências e Artes: Andreia 
Donadon Leal, Angelo Oswaldo, Anicio 
Chaves, Danilo Gomes, Francisco José dos 

pessoa”.
  Nas palavras do cronista-marianense Danilo 
Gomes: “Hebe Rôla e eu construímos uma 
sólida e maravilhosa amizade, que o gosto pela 
literatura e pela história de nossa terra 
reforçou. Tenho acompanhado com alegria sua 
vi toriosa trajetória como professora, 
educadora, acadêmica e escritora. Sou muito 
grato pela “graça do seu convívio e de sua 
afeição”, como escreveu Rachel de Queiroz 
referindo-se ao colega escritor ( e grande 
escritor) Gustavo Corção ( Rio, 1896-1978)”.
  Angelo Oswaldo prestou homenagem à 
professora Hebe com o texto intitulado, A Musa 
da Cultura, aquela que cultiva a literatura, as 
artes e a história da primeira cidade de Minas 
Gerais.  “A dedicação e o zelo de Hebe Rôla 
para com as coisas da cultura fazem dela uma 
referência. Na Academia Marianense e na Casa 
de Cultura, trouxe aos nossos dias as lições de 
Moura Santos e Roque Camello por meio de sua 
sensibilidade singular. Por toda parte, 
percebem-se os reflexos dessa atuação. Os 90 
anos de Hebe Rôla são motivo de grande 
alegria. Participo da celebração com um 
abraço afetuoso e o aplauso de Ouro Preto, 
cidade que dela sempre recebe admiração e 
carinho retribuídos com igual respeito”.
  Para o historiador e membro da Casa de Cultura 

   No dia 16 de maio de 2021, a Casa de Cultura 
de Mariana - AML, a ALACIB e a ALDRAVA 
LETRAS E ARTES abriram as comemorações 
do Nonagésimo aniversário, que se dará em 23 
de junho, da Presidente da Casa de Cultura – 
Academia Marianense de Letras, Ciências e 
Artes, HEBE RÔLA.
  Dona Hebe foi homenageada com a edição do 
livro “HEBE RÔLA – 90 anos de vida/ 75 anos 
d e d i c a d o s  à  E d u c a ç ã o  e  à  C u l t u r a 
Marianense”, organizado pela acadêmica e 
escritora, Andreia Donadon Leal, que fez a 
entrega da edição impressa à personalidade 
homenageada. Andreia destacou o trabalho 
exemplar e contínuo da educadora e ativista 
cultural da Primaz de Minas. “Hebe continua 
com a vitalidade de sempre. Essa vitalidade não 
poderia deixar de ser comemorada com a 
publicação do livro em sua louvação. Foram 
convidados acadêmicos, parceiros de trabalho e 
de vida literária para participarem da edição 
especial. Prontamente todos atenderam e 
enviaram textos que marcam a grandeza do 
espírito criativo, empreendedor e benevolente 
da mais popular professora de Mariana”. 
  Para a Reitora da UFOP, Cláudia Aparecida 
Marliére de Lima, “é com muito respeito e 
admiração que registro o orgulho para a UFOP 
de ter Dona Hebe como professora do seu 
quadro. Hoje professora emérita da nossa 
instituição, o título, já esclarece o que ela 
representa para a comunidade interna e externa 
de Mariana e região. Defensora da cultura e da 
educação, sempre foi uma guardiã implacável 
na defesa do Instituto de Ciências Humanas e 
Sociais (ICHS), e logicamente da Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP)”.
  Segundo o professor Dr. José Benedito 
Donadon-Leal, é preciso destacar que: “Dona 
Hebe conquistou um lugar de destaque na 
educação e cultura marianense, não só pela 
competência didática, pela competência técnica 
ou pelo carisma. Sim, ela é carismática. 
Conquista à primeira vista. Mas essa honra de 
ser reconhecida e cognominada de Dona se dá, 
especialmente, pelo exercício humanizado da 
docência, numa prática de humanização bem 
anterior à incorporação desse conceito aos 
manuais de protocolos de gestão de pessoas em 
organizações. Hebe não recebia os alunos, ela 
os acolhia, também num tempo que antecede o 
dos protocolos psicossociais oficiais de 
acolhimento. Depois de expressar preocupação 
nas reuniões pedagógicas, Hebe ia à casa de um 
aluno faltoso, para saber dos motivos, e para 
oferecer ajuda. Quantos alunos foram acolhidos 
por ela em sua casa, porque passaram mal na 
escola, até que algum socorro médico pudesse 
chegar ou um familiar para resgatar essa 

(31)98566-4576

Endereço: Rua Bom Jesus nº 101 - centro - Mariana

Telefone: (31) 971612463

CASA DE CULTURA DE MARIANA INICIA AS COMEMORAÇÕES DOS 
90 ANOS DE HEBE RÔLA

Academia Marianense de Letras abre as comemorações do Nonagésimo aniversário da Professora Hebe Rôla.
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31 9 8566-4576

Denise Passos / Psicopedagoga/  Neuropsicopedagoga - ABPp: 294

filho(a) ou seu aluno (a) no processo de 
alfabetização?
Agende uma consulta on-line e personalizada.

recebida, reconhecer e ensinar as crianças a 
terem consciência de suas próprias emoções.
*Programa-se com rotinas saudáveis e flexíveis 
para alcançar resultado desejado.
*Elogiar a criança por menor que sejam suas 
conquistas.

Precisa de orientações de como ajudar seu 

darão continuidade ao processo de alfabetização. 
Alfabetizar engloba processos complexos de 
interação e de uma harmoniosa evolução de 
habilidades básicas.
Sugestões importantes:
*Permita que a criança tenha qualidade de 
estímulos no contexto familiar.
*Comece agir de acordo com a mensagem 

  Falar sobre aprendizagem humana é estar 
diretamente envolvido com as experiências 
vivenciadas e novas descobertas surgidas nas 
situações cotidianas. A motivação para aprender 
passa pelas emoções. Portanto, é importante 
enfatizar que cada indivíduo tem seu potencial. 
Mesmo distante, o professor pode propor e 
indicar atividades, materiais, brincadeiras que 

ALFABETIZAÇÃO X PANDEMIA

@jornalpanetus

@priscillaportoescritora

JORNALISTA MINEIRA RELANÇA LIVRO “AS VERDADES QUE AS 
MULHERES NÃO CONTAM”

Nova edição foi repaginada e produzida por Editora de Portugal

e tema, e manteve o tom leve e inquietante. 
“Optei por acrescentar umas crônicas e retirar 
outras. Reescrevi partes de alguns textos 
também. Com isso, acredito que o livro ficou 
mais divertido. E creio que, neste momento tão 
dif íci l  da pandemia,  é  um pouco de 
entretenimento e de leveza o que mais estamos 
precisando”, ponderou a jornalista formada 
pela Universidade Federal de Viçosa 
(UFV/MG). 
 Priscilla Porto é natural de Belo Horizonte 
(MG), mas mora na histórica Ouro Preto (MG). 
Começou a escrever poesias ainda criança e 
despontou para a literatura na adolescência, 
fase em que perpassou pela escrita de vários 
contos - alguns deles publicados no livro Adeus 
- lançado em 1997, de forma independente e 
com o apoio da Prefeitura de Ouro Preto. Em 
2007, lançou a primeira versão do livro “As 
verdades que as mulheres não contam”, pela 
Ícone Editora, de São Paulo (SP). E em 2014, 
lançou outro livro de crônicas “Para alguém eu 
amo - Mensagens para uma pessoa especial”, 
pela Editora Multifoco, do Rio de Janeiro (RJ). 
  Atualmente, Priscilla é cronista do JORNAL 
PANFLETUS e de outros sites e jornais da 
Região dos Inconfidentes. O trabalho da autora 
também é divulgado em seu Instagram: 
@priscillaportoescritora . E o novo livro já se 
encontra disponível para pré-venda na livraria 
Atlântico - filial da Chiado Books em São 
Paulo. E também na Livraria Cultura, Martins 
Fontes e Travessa, entre outras. 

presencial precisou ser adiado, mas o livro já se 
encontra em fase de divulgação e pré-venda em 
vários sites brasileiros. 
  De acordo com a autora, a nova edição foi 
repaginada, mas continua intrigando pelo título 

  A jornalista e escritora mineira Priscilla Porto 
está relançando o livro de crônicas “As 
verdades que as mulheres não contam”, pela 
Editora Chiado Books, de Portugal. Devido à 
pandemia da Covid-19, o lançamento 
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principalmente na parte de qualificação das 
pessoas. Por meio dos nossos conteúdos e cursos 
on-line, as pessoas receberão importantes dicas 
de como participar dos processos seletivos, o 
que aumentará as chances de conquistarem uma 
vaga no mercado de trabalho”.
Plataforma
  A plataforma Recoloca Rio Doce, iniciativa da 
Fundação Renova, criada em parceria com a 
K ienbaum  Consu l to r i a ,  pe rmi t e  que 
profissionais de municípios impactados 
inscrevam seus currículos, enquanto empresas 
têm à disposição um banco qualificado, 
direcionado para atender às demandas de cada 
empreendimento.  Essas  demandas são 
previamente mapeadas para que a plataforma 
possa direcionar os candidatos de acordo com as 
necessidades de cada empresa.
  Os cadastros de currículo podem ser feitos 
gratuitamente no endereço:
 www.recolocariodoce.com.br. 
A ação faz parte do Caminhos da Retomada, 
projeto da Fundação Renova que reúne um 
conjunto de ações com o objetivo de promover a 
geração de trabalho e renda nas regiões 
impactadas pelo rompimento da barragem de 
Fundão.

  A plataforma Recoloca Rio Doce, criada para 
aproximar empresas e atingidos que estão em 
busca de emprego ou qualificação profissional, 
agora é uma das ferramentas utilizadas pelo Sine 
Mariana. A ideia é que a plataforma apoie o Sine 
na captação de vagas, no cadastramento de 
currículos e na promoção de capacitações para o 
mercado de trabalho.
  A parceria, iniciada em 19 de abril, amplia as 
possibilidades dos profissionais atingidos 
retornarem ao mercado de trabalho e 
aprimorarem os seus conhecimentos. Além 
disso, a plataforma está contribuindo para que as 
empresas fornecedoras da Renova possam 
alcançar a meta de 70% de contratação local, 
conforme medida estabelecida pelo Termo de 
Acordo de Mariana.
  Até março deste ano, a plataforma possibilitou 
que 29 profissionais fossem recolocados no 
mercado de trabalho em Mariana e Barra Longa. 
Já foram cadastrados 825 currículos e captadas 
374 vagas.
O especialista em Economia e Inovação da 
Fundação Renova, Roberto Ruggeri, destaca a 
importância dessa parceria para a população da 
cidade e região: “O Recoloca Rio Doce vai 
contribuir muito com o Sine de Mariana, 

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

Ligue e peça já!

OPORTUNIDADE: PARCERIA ENTRE RECOLOCA RIO DOCE E SINE EM 
MARIANA FACILITA DE CONTRATAÇÃO DE ATINGIDOS
Convênio, iniciado em 19 de abril, já viabilizou recolocação de 29 pessoas por meio de plataforma on-line.

@jornalpanetus

INCENTIVO: MINERADORA VALE ABRE CERCA DE 1.000 VAGAS PARA 
JOVEM APRENDIZ 2021 

O programa é uma das principais portas de entrada para a empresa e tem objetivo de preparar jovens para o mercado de trabalho.

qual informações como gênero, etnia, idade, 
faculdade, endereço, estado civil, deficiências, 
entre outras, são omitidas durante o processo 
seletivo. O objetivo é evitar que vieses 
inconscientes influenciem a escolha dos 
candidatos e promover uma seleção baseada na 
avaliação de potencial e capacidade de 
realização futura.
  A seleção será dividida em seis etapas, todas 
eliminatórias. As fases incluem inscrições e 
avaliações, dinâmica de grupo, painel com 
gestores  e  gestoras ,  exames médicos 
admissionais e divulgação de resultados. Todas 
as etapas do processo devem ser acompanhadas 
pelo site.
  O Programa Jovem Aprendiz inclui também 
oportunidades para pessoas com deficiência e, 
para eles, não existe limite de idade. A Vale 
estimula fortemente a inscrição de pessoas com 
deficiência, de acordo com sua política de 
promover a inclusão e valorizar a diversidade.
Benefícios
  Os selecionados terão direito a bolsa-auxílio, 
assistência médica, seguro de vida, transporte e 
programa de assistência ao empregado. Além 
disso, o programa oferece vale-alimentação e 
refeição na fase prática.
Cerca de 1.000 vagas para os estados de MG, 
PA, BA, MA, ES, MS e RJ.
Inscrições em www.vale.com/oportunidades

positivamente a vida de um jovem, além de 
trazer uma transformação social, econômica e 
educacional profunda. Queremos estar ao lado 
deles neste momento tão importante que é o 
primeiro emprego", reforça.
Processo seletivo
  Todo o processo será online e às cegas até a 
última etapa. Este é um método de seleção no 

um certificado de conclusão do programa.
  Para a gerente global de Atração de Talentos da 
Vale, Mira Noronha, programas como esse são 
extremamente importantes, pois costumam ser 
a porta de entrada para o jovem ingressar em 
uma grande empresa. "Sabemos o quanto a 
primeira oportunidade de trabalho em uma 
grande empresa, como a Vale, pode marcar 

  Estão abertas, desde o dia 17 e vai até o 31 de 
maio, as inscrições para o Programa Jovem 
Aprendiz 2021. Ao todo, serão cerca de 1.000 
vagas distribuídas entre os estados de Minas 
Gerais, Pará, Bahia, Maranhão, Mato Grosso do 
Sul, Espírito Santo e Rio de Janeiro. O 
programa é uma das principais portas de entrada 
para a Vale e tem o objetivo de ampliar as 
possibilidades de crescimento profissional e 
inserção qualificada de jovens no mercado de 
trabalho. Para Minas Gerais, são mais de 500 
vagas em diversas cidades, como Barão de 
Cocais, Itabira, Itabirito, Mariana, Nova Lima, 
Ouro Branco e São Gonçalo do Rio Abaixo.
  Podem se candidatar ao processo seletivo 
pessoas de 18 a 22 anos que tenham concluído o 
Ensino Médio. Os candidatos só poderão se 
inscrever para vagas no estado onde residem, 
mesmo em locais em que o trabalho seja 100% 
remoto, e ter disponibilidade para trabalhar pelo 
período de 6h. As inscrições podem ser feitas 
pelo site www.vale.com/oportunidades.
  O programa tem duração de até dois anos, 
período em que os selecionados terão acesso à 
conteúdos teóricos e práticos de capacitação 
para atuar nas áreas de eletromecânica 
industrial, operação de equipamentos e serviços 
administrativos. Ao longo do processo, os 
jovens contam com acompanhamento junto aos 
orientadores técnicos da Vale, ao final, recebem 
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Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

POLÊMICA: CAMPANHA DO TSE MOSTRA A SEGURANÇA DO 
VOTO ELETRÔNICO

Em vídeo, ministro Luís Roberto Barroso explicou todas as etapas do processo de votação, ressaltando a confiabilidade e a agilidade que o sistema transmite.

possibilita a divulgação de resultados no mesmo 
dia e a eliminação dos casos de fraudes antes 
registrados nos votos em papel. “O sistema é 
totalmente transparente e auditável, do primeiro 
ao último momento. Ou seja, qualquer pessoa 
pode conferir tudo o que foi feito”, explica.
  Barroso ainda revelou que as urnas enviadas a 
todos os Tribunais Regionais Eleitorais possuem 
cerca de 30 camadas de segurança, que protegem 
o sistema de qualquer tentativa de invasão. O 
ministro também enfatiza nenhum componente é 
ligado à internet, o que inviabiliza o acesso de 
hackers.
Auditorias
Os procedimentos de segurança são auditados ao 
menos nove vezes, desde o início (seis meses 
antes das eleições) ao término (após a divulgação 
dos resultados do pleito) e são acompanhados por 
representantes de partidos políticos, da Polícia 
Federal, de universidades e da sociedade civil, 
entre outros que assim desejarem.

  Lançado há 25 anos, o sistema eletrônico de 
votação brasileiro, que tem como principal 
elemento a urna eletrônica, nunca registrou 
nenhum caso de fraude. E essa tranquilidade que 
os brasileiros têm se deve à transparência trazida 
pelo voto digital, que, com o sistema produzido 
pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE), pode ter 
sua legitimidade facilmente comprovada.
  Com a  crescente  modernização dos 
procedimentos, o Tribunal decidiu reforçar aos 
cidadãos – por meio de uma campanha lançada 
nos principais veículos de comunicação – que 
“nas eleições brasileiras você pode confiar”, frase 
com a qual o ministro Luís Roberto Barroso, 
presidente da Corte, conclui o vídeo.
 Além de apresentar e comprovar todas as etapas 
do processo eleitoral, a iniciativa tem como 
objetivo combater as fake news e esclarecer 
quaisquer dúvidas que possam surgir com relação 
a essa segurança.
  De acordo com o ministro, a urna eletrônica 
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POLÊMICA: CAMPANHA DO TSE MOSTRA A SEGURANÇA DO 
VOTO ELETRÔNICO

Em vídeo, ministro Luís Roberto Barroso explicou todas as etapas do processo de votação, ressaltando a confiabilidade e a agilidade que o sistema transmite.@jornalpanetus

PROCON E IDC APRESENTAM SUGESTÃO PARA PROTEGER 
CONSUMIDOR IDOSO

Se transformada em lei, proposta vai proibir publicidade e oferta de crédito via telefone.

legislação específica sobre empréstimos e 
destinada ao cidadão idoso, considerado hiper 
vulnerável, é uma forma de atuação direta do 
Estado-legislador na proteção ao consumidor”.
  A entrega da sugestão legislativa em mãos ao 
deputado Sargento Rodrigues reforça a parceria de 
mais de uma década entre o Procon Assembleia e o 
Instituto Defesa Coletiva na luta pelos direitos dos 
consumidores.

superendividamento. A proposta de legislação 
apresentada visa proibir a contratação de qualquer 
categoria de empréstimos aos idosos via telefone 
em Minas Gerais e, também, solucionar as lacunas 
das legislações que estão em vigor para trazer mais 
proteção aos consumidores idosos de nosso 
Estado”. 
Já o coordenador do Procon Assembleia, Marcelo 
Barbosa, afirma que “a elaboração de uma 

ao crédito consignado. Ela propõe a vedação de 
contratação de empréstimo consignado, cartão de 
crédito consignado e saque vinculado ao cartão de 
crédito consignado, aos consumidores idosos, por 
telefone ou por aplicativo de mensagens. A 
proposta visa também libertar o consumidor 
mineiro das práticas abusivas de crédito,  haja vista 
as incessantes ofertas que perturbam os idosos 
diariamente, além de lesá-los.
  Como explica a presidente do Comitê Técnico do 
Instituto Defesa Coletiva, Lilian Salgado, “no 
Brasil, 30 milhões de pessoas estão em situação de 

    O Procon da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) e o Instituto Defesa Coletiva 
apresentaram, nesta segunda-feira (17/05), 
sugestão para a criação de uma lei que proíba a 
publicidade, a oferta e a contratação de crédito 
consignado aos consumidores idosos via telefone. 
A ideia foi apresentada ao deputado estadual 
Sargento Rodrigues (PTB), que se prontificou a 
elaborar um projeto de lei com esse objetivo.
  A sugestão legislativa tem como principal 
objetivo o combate às más práticas das instituições 
financeiras imputadas ao consumidor, relacionadas 

@jornalpanetus

O que pode espantosamente significar que – 
meu Deus! – a gente não é São Pedro, mas a 
tempestade que nos cai pela cabeça e pelos 
ombros, pode ter sido por nós mesmos gerada.
E uma bem articulada tempestade despedaça 
quaisquer flores.

Então... 
Às vezes, em um único dia nosso, passamos 
pelas quatro estações.
E o dia começa com uma tempestade, notícia 
ruim de nos deixar arrasados. E o tempo e nosso 
humor estampa em nossa face desânimo 
visível, apesar de ser um dia daqueles em que o 
maior desejo seria ser invisível.
Então...
As horas vão passando, em ritmo de outono – 
não acontecendo mais nada de relevante. E já 
até nem ansiamos por um fato quente, 
bombástico, que nos aqueça e nos retire do frio 
causado, muitas vezes, por pessoas muito frias.
Horas sem alento, sem acalento, sem flores.
E, se ao menos, recebêssemos, no meio do 
conturbado expediente, um buquê de flores...
Mas como presentes especiais poderiam vir se 
não foram plantados. Ou se plantados, não 
foram nem de longe cultivados?
Ditado melhor não há do que: “Você colhe o que 
você planta!”

@priscillaportoescritora

MUDAMOS AS ESTAÇÕES?
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Paraíso, Goiabeiras, Serra do Carmo, Vargem e o 
município está estudando a possibilidade de 
implantação da torre no subdistrito de 
Constantino.

que serão contempladas com o serviço de 
telefonia móvel nos próximos meses são: 
Barroca, Mainart,  Campinas e Pedras. 
Futuramente, também serão implantadas em 

celular. O que Águas Claras vive hoje é um 
marco que ficará para sempre na história da 
comunidade.
Seguindo o cronograma, as próximas localidades 

  O poder executivo da cidade de Mariana 
entregou no último sábado, (15/05), a torre de 
telefonia móvel para os moradores do distrito de 
Águas Claras. Uma ação importante do poder 
público e aguardada há anos pela comunidade. A 
obra foi colocada como prioridade nessa gestão 
e, agora, através dessa ação, a população pode 
contar com sinal 3G.
  O serviço de telefonia é de responsabilidade da 
iniciativa privada, mas a Prefeitura de Mariana 
preocupada com o desenvolvimento da região 
buscou caminhos e meios para que de fato a 
antena fosse instalada. A primeira vez que o sinal 
foi colocado o resultado não foi favorável, assim, 
a prefeitura passou a acompanhar o serviço de 
perto até atingir o resultado hoje encontrado.
  Águas Claras, reconhecido como um distrito 
ativo e de desenvolvimento acelerado, recebeu 
uma antena de 40m, dentro de todos os padrões 
recomendados pela Anatel para instalação de 
torres telefônicas. O equipamento entrou em 
funcionamento na semana passada e até o 
momento não apresentou complicações.
  Segundo os moradores da comunidade, a obra 
está possibilitando ao distrito um acesso para o 
Brasil e para o mundo. Hoje, a comunicação é 
essenc ia l  e  de  ex t rema  impor tânc ia , 
principalmente em um período pandêmico como 
o que está sendo vivido, na qual a maioria das 
pessoas estão em home office, EAD e 
dependentes do sinal móvel e do aparelho 

SEG a SEXTA • 11 - 19h / SAB́ • 8:30 - 14:00 h. 35571529

DEMANDA ANTIGA: ÁGUAS CLARAS DISTRITO DE MARIANA RECEBE O 
TÃO ESPERADO SINAL DE TELEFONIA MÓVEL

Comunidade aguardava ansiosamente a chegada da telefonia móvel.

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

Foto: Lívia Ferreira / Divulgação 

LICENÇA AMBIENTAL 09/2021

TRANSTER SERVICE EIRELI –ME, CNPJ: 
15.279.420/0001-26, torna público a Licença 

Ambiental Simplificara-LAS para manutenção da 
estrada vicinal, movimentação de terra-

cortes/aterro, concedida pela Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 

de Mariana/MG – SEMMADS. 
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ajudas de custo e diárias de viagem. E o governo 
sempre tem respondido de forma evasiva, sem 
atender às demandas, segundo o parlamentar.
“Queremos hoje uma resposta mais efetiva. O 
que o governo tem de planejamento a respeito, 
qual o cronograma para iniciar os pagamentos? 
O governo tem a dívida e o servidor tem o 
direito”, insistiu. 
FGTS  
  O deputado João Leite (PSDB) afirmou que 
entende a expectativa dos servidores, que, 
diferentemente dos trabalhadores da iniciativa 
privada, não têm direito ao FGTS. Por outro lado, 
reconheceu o empenho do atual governo para 
reduzir as dívidas, buscando ouvir os servidores e 
tentando encaminhar soluções. Isso demonstra, 
no seu entender, um esforço diferenciado em 
relação ao governo do PT.
  Na mesma linha, a deputada Delegada Sheila 
(PSL) afirmou que vem lutando constantemente 
pelos servidores ativos e aposentados, que 
estariam numa situação difícil: “O servidor 
público não tem fundo de garantia e fica por anos 
contando com este dinheiro das férias-prêmio 
inclusive para tratamento de saúde”, disse.
Prioridades 
  O deputado Gustavo Valadares (PSDB) 
lembrou que os deficits se acumulam há alguns 
anos, o que obriga o governo a elencar 
prioridades. E, ao contrário do que disseram 
muitos representantes da segurança, os 
servidores estariam entre elas, como a busca pelo 
pagamento de salários em dia e do 13º no mesmo 
exercício financeiro.

presidente do Clube dos Oficiais da Polícia 
Militar, ela sugeriu que o governo, na pior das 
hipóteses, parcelasse o pagamento.
Arrecadação 
  O presidente do Sindicato dos Auditores Fiscais 
da Receita Estadual (Sindifisco-MG), Marco 
Antônio Santos informou que, em 2020, o 
governo arrecadou R$ 500 milhões a mais que no 
ano anterior e recebeu R$ 3 bilhões adicionais do 
governo federal. Em 2021, completou, a 
arrecadação é de R$ 6,4 bilhões superior à do 
mesmo período de 2020. “Temos receita extra, o 
problema é que o servidor não está sendo 
prioridade”, constatou.
O deputado Professor Cleiton (PSB) questionou 
qual seria o saldo das contas correntes do Estado. 
Deficit 
  Após ouvir os questionamentos, o secretário 
Gustavo Barbosa ratificou as dificuldades 
financeiras do Estado. Explicou que não adianta 
analisar apenas o crescimento da receita de um 
ano para outro, uma vez que as despesas, 
crescentes, também compõem o fluxo de caixa.
  O secretário destacou que parte da receita é 
direcionada aos municípios e que o incremento 
da arrecadação faz aumentar também os valores 
destinados à educação e à saúde, já que são áreas 
com percentuais fixos sobre o orçamento 
definidos na Constituição.
  O deputado Sargento Rodrigues lembrou que, 
desde 2019, a comissão vem cobrando do 
Executivo, por meio de requerimentos, o 
pagamento de vários benefícios salariais em 
atraso, como férias-prêmio, horas extras, abonos, 

Aposentados e representantes de categorias da 
segurança manifestaram sua indignação. 
Aposentado como delegado em 2016, Fernando 
Morais disse aguardar até hoje a conversão de 
suas férias-prêmio em dinheiro, que ele pretende 
usar para quitar o financiamento de sua casa em 
Lagoa Santa (Região Metropolitana de Belo 
Horizonte).
Sérgio Barbosa, investigador de polícia que foi 
para a inatividade após 32 anos de serviço, 
classificou a dívida do governo como um abuso. 
Assim como a maioria dos participantes da 
audiência, cobrou a definição ao menos de um 
cronograma para o pagamento das férias-prêmio.
“Talvez só entendam quando resolvermos parar 
tudo, fazer uma greve geral”, advertiu José Maria 
de Paula, presidente do Sindicato dos Servidores 
da Polícia Civil de Minas Gerais.
Crime 
  Bruno Viegas, presidente do Sindicato dos 
Escrivães de Polícia do Estado, aventou a 
possibilidade de o governador incorrer em crime 
de responsabilidade por não quitar as dívidas 
com os servidores, mesmo com a entrada de 
receitas extraordinárias que poderiam custear a 
medida.
  Aline Risi, que comanda a Associação dos 
Escrivães da Polícia Civil, questionou a postura 
do Executivo de não quitar o passivo com os 
policiais, sob o argumento de incapacidade 
financeira. 
  Enquanto isso, adianta parcelas do acordo com 
as prefeituras para o pagamento de repasses 
atrasados. Assim como Roberto Lemos, vice-

  O Governo de Minas está priorizando a 
regularização do pagamento dos salários dos 
servidores, de forma que todos recebam em dia, 
sem parcelamento. Neste momento, o Estado não 
tem condições de quitar sua dívida com os 
servidores da segurança. Em resumo, essa foi a 
mensagem deixada pelo secretário de Estado de 
Fazenda, Gustavo Barbosa, em audiência na 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG).
  Realizada na segunda-feira, (17/05), a reunião 
da Comissão de Segurança Pública teve como 
objetivo debater o valor total dessa dívida, 
especialmente a que se refere ao pagamento de 
ajuda de custo, diárias e férias-prêmio.
Participaram da reunião dirigentes de diversos 
sindicatos e entidades de servidores da segurança 
pública, além de sindicatos de servidores civis, 
que cobraram do governo a apresentação de um 
cronograma para quitação dos débitos.
Muitos dos convidados ponderaram que o 
Governo de Minas, apesar da crise, tem 
conseguido aumentar suas receitas, por meio de 
esforços de arrecadação e adição de recursos 
federais, mas que, contudo, tem priorizado a 
quitação de dívidas com municípios da gestão 
passada, deixando de lado o pagamento de 
débitos trabalhistas.
“O Estado não tem hoje a possibilidade de 
realizar o pagamento dessas dívidas. O que 
estamos priorizando é o pagamento dos salários 
em dia. Quando informarmos um cronograma, 
será para cumprir”, disse, de forma taxativa, 
Gustavo Barbosa. Ele buscava responder a 
questionamento do presidente da comissão, 
deputado Sargento Rodrigues (PTB), que insistiu 
diversas vezes na cobrança ao governo da 
divulgação de um planejamento para pagar os 
débitos.
O secretário ressaltou que o Estado vem 
registrando sucessivos deficits fiscais desde 
2013, somando, até 2020, R$ 48,7 bilhões. Nesse 
período, as despesas cresceram 132%, contra 
123% das receitas. Os gastos com a previdência 
foram os que mais aumentaram.
 Despesas de pessoal - Segundo o dirigente, em 
2020, as despesas com pessoal ativo e inativo 
chegaram a 28% e 25% da despesa total, 
respectivamente. Todo esse quadro está 
comprimindo o orçamento e reduzindo o espaço 
de outras despesas essenciais, de modo que sobra 
uma pequena margem de discricionariedade por 
parte do Executivo, da ordem de 6,5%.
  Gustavo Barbosa afirmou que, apesar do 
passivo em diversos benefícios, o Poder 
Executivo vem pagando parcialmente os débitos. 
No caso das diárias para o pessoal da segurança 
pública, incluindo policiais civis e militares, 
foram pagos, em 2020, R$ 20,2 milhões e, até 
abril de 2021, R$ 5,9 milhões. Quanto às ajudas 
de custo, os totais nesses anos foram, 
respectivamente, R$ 12,1 milhões e R$ 3 
milhões.
Por outro lado, a dívida com essas mesmas 
verbas remuneratórias chega a R$ 12,5 milhões, 
no caso das ajudas de custo, e R$ 129,8 mil para 
as diárias. Quanto às férias-prêmio, o valor total 
devido para 22.825 servidores é de R$ 582,7 
milhões.
Para servidores, postura do governo é 
inadmissível

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

GOVERNO NÃO TEM CRONOGRAMA PARA PAGAR DÍVIDA COM 
SERVIDORES MINEIROS

De acordo com secretário de Fazenda, prioridade é regularizar pagamento de salários, acabando com o parcelamento.

Foto: Divulgação 
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13 DE MAIO DE 1888: POR QUE ESSA DATA A CADA ANO QUE SE PASSA 
REPRESENTA TÃO POUCO PARA A POPULAÇÃO NEGRA?

 Por Alexandre Marques

proferiu uma série de xingamentos, 
chamando-nos de “vagabundos”, até a 
Guarda Municipal da cidade foi 
desrespeitada. Para mim, ainda ele me 
exigiu que abrisse a minha boca para ver 
se eu tinha drogas dentro da minha boca. 
Para mim, um sujeito formado e pós-
graduado, 28 anos como membro da 
Igreja Adventista do Sétimo Dia, foi uma 
verdadeira humilhação. 
  Eu estava tendo uma crise nervosa 
naquela ocasião, talvez por isso não 
foram mais rígidos comigo. Quando fui 
até o Quartel me queixar sobre o 
ocorrido, é importante se destacar que fui 
muito bem recebido pela polícia. Uma 
vez que tenho conhecidos que trabalham 
lá e sabem da minha índole. Mas, não 
posso deixar de enfatizar a questão em si, 
da aparência e do pré-julgamento.
  O que me assusta disso tudo, é que essa 
não é a primeira vez que passo por tal 
situação. Por exemplo, esse ano mesmo, 
eu estava voltando da Academia pela 
Avenida Manoel Leandro Correia, e 
encontrei um amigo que voltava do seu 
trabalho, com o uniforme da Azevedo, 
no caso, o supermercado. Enquanto 
conversávamos um Pálio Weekend da 
Polícia Cívil, ou seja, nesse caso trata-se 
de policiais militares de Mariana, passou 
bem devagar por nós e parou na avenida 
de olho em nós dois. Quando eu vi, falei, 
não vou me mexer, não devo nada para 
ninguém. Quando viram que agimos 
normalmente, eles seguiram.
  A minha preocupação é até onde irá 
essa marginalização preta? Não dá para 
negar, o preconceito e o racismo ainda 
existem e estão cada vez mais vivos, a 
cada dia. Nossa cidade é um exemplo 
disso, as oportunidades estão nas mãos 
de um certo grupo de pessoas, sendo que 
a grande maioria vive de migalhas. O 
pior do que viver de migalhas é se 
acostumar com elas. 
  Embora ainda as pessoas pretas que 
estudam sofram igual preconceito 
quanto os que não estudaram, a melhor 
forma de combater o racismo estrutural 
existente em nossa sociedade é 
estudando. Existem aqueles que não 
gostam de que os pobres, pardos e pretos 
cheguem às universidades, sejam 
empresários e tenham conhecimento. 
  Cada vez que abaixamos nossas 
cabeças para aceitar as migalhas que 
recebemos daqueles que dominam e 
sempre dominaram os principais meios 
da sociedade, dizemos a eles que somos 
o que eles sempre pensaram de nós, ou 
seja, nada. O pior disso tudo é quando 
um desses é desmascarado, para não 
ficar com a imagem arranhada perante a 
sociedade dizem que tem amigos ou 
parentes pretos, ou melhor, “negros”.
 O dia 13 de Maio de 1888 não libertou o 
povo preto, só legitimou o racismo. 
Marginalizou, abandonou, espancou e 
matou pretos ao longo de várias décadas 
por 133 anos. A princesa Isabel foi tudo 
menos santa, e o que foi feito pelos 
pretos brasileiros foi apenas um descarte. 
Depois veio a limpeza étnica e o 
extermínio que continua acontecendo.

  A questão é que os europeus tomaram o 
lugar dos escravos na hora que era para 
estes receberem salários. Italianos, 
ingleses, alemães, poloneses, até os 
asiáticos,  tiveram uma posição 
privilegiada em contraste ao abandono à 
população preta que construiu esse país. 
Imagine você trabalhar em uma empresa 
por 30 anos, e depois deste tempo todo 
você é dispensado dela e os seus direitos 
e acerto por tempo de trabalho ser pago 
para o funcionário que irá te substituir. 
Foi exatamente isso que aconteceu, até 
terras de presente do governo eles 
receberam. A verdade é que o dia 13 de 
maio de 1888 foi uma verdadeira 
tragédia pastelão, foi ruim para todo 
mundo, ninguém saiu ganhando. 
  Foi ruim para o Imperador, teve ali 
sacramentado o fim do seu Império. Foi 
ruim para os fazendeiros, que perderam a 
mão-de-obra gratuita e passaria a ter que 
pagar salários para poder produzir e 
vender. E, obviamente, foi péssimo para 
os escravos que foram largados às traças 
porque os fazendeiros jamais aceitariam 
ter que pagar salários para quem eles 
consideravam pior que os seus próprios 
animais.
  O processo de marginalização do preto 
ex-escravo mudava de fase,  de 
propriedade e sujeito sem alma, agora 
ele seria visto como um perigo para a 
sociedade de bem, ou seja, para a 
supremacia branca brasileira. O preto 
não tinha o que comer, o que vestir além 
da roupa do corpo, onde dormir e onde 
morar. Esse foi o pagamento que a nação 
brasileira deu para aqueles que com suas 
mãos e seus pés, ou seja, com as suas 
vidas construíram este país. Cada igreja, 
cada rua calçada com pedras, cada fonte, 
cada casarão, cada estrada pavimentada, 
cada escultura de pedra, foi construída 
por mãos pretas. Mas os louros foram 
sempre dados aos “conquistadores 
brancos” portugueses.
O que o dia 13 de maio deu foi tristeza, 
desconfiança, abandono e sofrimento. 
Naquela operação em que foram mortos 
27 pessoas no   Rio de Janeiro, é fato, 
que nenhum deles eram inocentes. Mas, 
observei um fato, a quantidade de gente 
que preta morreu ali, eles foram mortos 
porque eram pretos? Eu não sei. Mas, 
digo que eles poderiam ter tido uma sorte 
melhor na vida, se as oportunidades 
tivessem aparecido antes deles entrarem 
para o crime. Ninguém é bandido por 
que quer ser bandido, a vida é que acaba 
encaminhando para este fim.
  Mas, não precisa ser bandido para 
sofrer algum tipo de preconceito. Há 
umas duas semanas, na segunda-feira, 
dia 3 de maio, às 19:30 horas eu decidi 
pegar um táxi para me levar à Academia 
Morada do Sol, por motivo de atraso. E 
quando eu estava dentro de um táxi, que 
ao sair do seu ponto na Praça Getúlio 
Vargas [a antiga Praça Bandeirantes] 
acabou fechando acidentalmente um 
carro tático (Pick-up S10 branca), que 
vinha em alta velocidade no sinal. Os 
policiais do carro tático são de Ouro 
Preto que atendem Mariana.
Naquela ponte é impossível passar dois 
carros emparelhados, ainda mais uma 
S10 com um carro. Ele queria passar de 
qualquer jeito, colocava o carro de lado 
insistentemente, e, quando percebi que 
se tratava da polícia eu pedi ao taxista 
que encostasse o veículo. E, contornando 
o trevo em frente da Parabólicas Viviam, 
encostamos o carro próximo a linha, uns 
vinte metros à frente. 
  Porém, os policiais militares, 
demonstrando total  descontrole 
emocional, com arma em punho 
gritaram com a gente mandando a gente 
sair do carro como se fôssemos 
bandidos. Eu estava tão nervoso, que eu 
deixei meu celular cair dentro do carro. 
Se eu tentasse pegar o celular no chão, o 
policial atiraria sem hesitar. Encostados 
na parede como animais, o policial 

preto e preta que você vê nas ruas de nossa cidade são filhos 
e filhas destes sobreviventes.
  Por trezentos anos o Brasil fez isso e como vocês sabem o 
país, no período em que viveu a monarquia, sempre passou 
por situações bastante conturbadas em sua política. Tanto 
que Dom Pedro I teve que se abdicar do trono para garantir 
o reinado de seu filho. E no final da monarquia o Brasil 
vivia uma grande pressão devido ao fato da Inglaterra ter se 
industrializado e para ela era primordial de que o Brasil 
abolisse a escravidão, para que estes, como trabalhadores 
pudessem comprar seus produtos. Por outro lado, a 
principal força do Brasil ainda era a agricultura, no caso, os 
fazendeiros e todos eram escravocratas.
Aproveitando-se de uma longa viagem de Dom Pedro II à 
Europa, os abolicionistas pressionaram à princesa Isabel, 
que estava regendo o Brasil à época, para que assinasse à 
Lei Áurea que libertaria os escravos. Porém, ao assinar esse 
documento, o Imperador perderia instantaneamente todo o 
apoio que mantinha o seu reinado. Tanto que a princesa 
Isabel assinou em 13 de maio de 1888 a lei e “libertou” os 
escravos, no dia 15 de novembro de 1889 caiu a monarquia 
no Brasil.
  Porém, com muita sinceridade, eu não sei qual era a real 
intenção dos ingleses. Se era para colocar os negros como 
compradores de seus produtos industrializados, eles 
esqueceram de avisar aos fazendeiros e empresários da 
época de contratar os ex-escravos como os seus 
funcionários. Eles precisariam ter salários para poder 
comprar. Na realidade, talvez dar dignidade a esses 
escravos nunca deve ter sido a verdadeira intenção dos 
financiadores dos abolicionistas. Desde de 1824, por conta 
da independência do Brasil e da origem alemã da Princesa 
Leopoldina, milhares de alemães desembarcaram no Brasil 
para tentar sua vida por aqui.

  Quem me acompanha nas redes sociais, principalmente no 
Facebook, sabe do meu engajamento nas redes sociais. No 
entanto, esse texto está vindo com uma semana de atraso e, 
acredite se quiser, foi sim por esquecimento. Não foi de 
forma proposital, mas, foi providencial. Porque, o dia 13 de 
maio de 1888, não só apenas os fazendeiros brasileiros da 
época que queriam esquecer esta data, mas, toda a 
população preta desse Brasil também quer se esquecer 
deste dia. E neste texto de hoje eu vou lhes dizer a razão 
deste sentimento.
  Todo ser humano nasceu livre, até o momento que se 
desenvolveu a sociedade e os meios de mercado e trabalho. 
A escravidão é muito antiga, porém, ela teve contextos 
completamente diferentes. A escravidão praticada nos 
tempos antigos era quando um indivíduo contraía dívidas e 
não tinha condições de realizar seus pagamentos, ele e a sua 
família eram escravizados para pagar com trabalho o que 
deviam. Porém, como todos sabem, as pessoas se 
aproveitavam disso, esses tipos de dívidas eram quitadas, 
zeradas ou perdoadas no ano do jubileu, ou seja 50 anos 
depois. Também haviam os escravos de guerra, de povos 
vencidos e escravizados. Essa era a escravidão no contexto 
oriental.
  Porém, o modelo de escravidão adotado no Brasil e nas 
Américas, era o modelo desenvolvido pelos europeus, o 
tráfico de escravos. Em que um indivíduo vinha e 
sequestrava pessoas de suas tribos e as vendia como 
escravos para os navios negreiros europeus. Esses 
indivíduos nunca mais veriam os seus familiares 
novamente, eram vendidos como animais, alguns nem 
conseguiam completar a viagem. Adoeciam e morriam nos 
navios, ou se os suprimentos não fossem o suficiente para a 
tripulação. Os escravos, muitos deles eram envolvidos com 
correntes e lançados ao mar, para morrerem afogados. Cada 
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presidente da Pfizer na América Latina, Carlos 
Murillo.
  Cientista político e professor da Fundação Getulio 
Vargas (FGV) de São Paulo, Marco Antônio Carvalho 
Teixeira ressalta que “a comissão gera desgaste 
natural. Somado a isso, entretanto, ele acredita que o 
governo produz fatos políticos ruins, como o pedido 
de habeas corpus para que o ex-ministro da Saúde 
Eduardo Pazuello fique calado. O governo assume 
um pouco de culpa e aumenta a tensão", diz.
  É notório que os depoimentos trouxeram de forma 
mais clara a questão de omissão, que é muito grave, 
isso só aumenta o desgaste, que somando a a pesquisa 
que mostra Lula vencendo Bolsonaro no segundo 
turno, o escândalo do “tratoraço” (orçamento paralelo 
de Bolsonaro) e uma economia que não se recupera, 
só reforça o risco de Bolsonaro não conseguirá chegar 
ao segundo turno em 2022.
  O governo não perde a oportunidade tencionar pra 
tentar desviar o foco dos diversos problemas que esta 
atolado, mas a tensão não tem desviado o foco, e, sim, 
aumentou. É um tiro no pé.

na última semana.
Em recente pesquisa, o Instituto Datafolha trouxe a 
eminente derrota de Bolsonaro para o ex-presidente 
Lula em cenário eleitoral para 2022. Segundo 
cientistas políticos, o presidente tende a “sangrar” 
com a CPI até o fim do ano, caso ela seja renovada por 
mais 90 dias, conforme previsão legal, o que 
aumentará consideravelmente o desgaste político até 
o início da campanha eleitoral no próximo ano. Os 
receios são grande de que o Presidente não chegue ao 
segundo turno da eleições de outubro de 2022.
  Em ambiente virtual, onde os bolsonaristas sempre 
aturam com grande articulação, articulação esta desde 
as eleições de 2020, o resultado passou de positivo 
para negativo. A agência de análise de dados e mídias 
MAP apontava que antes da CPI, entre - 27 de abril a 3 
de maio - o apoio nas redes sociais estava em 43,2%.
  Já na semana posterior a instalação da CPI, foi para 
27,7%. Na segunda semana pós instalação da CPI o 
apoio derreteu para 4,9%, em meio aos depoimentos 
do presidente da Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária - Anvisa, Barra Torres, do ex-secretário de 
Comunicação da presidência Fabio Wajngarten e do 

civil são perigosos ao governo, que não consegue 
gerar fatos positivos para rebater a CPI, pelo 
contrário, a cada dia sai uma pérola nas intensas frases 
do Presidente, que parece não se preocupar com a 
vida e muito menos com a CPI - "tudo agora é 
pandemia, tem que acabar esse negócio, pô"... 
"Vacina obrigatória só aqui no Faísca"... "E daí? 
Lamento. Quer que eu faça o quê? Eu sou Messias, 
mas não faço milagre"...
  O vice-líder do governo no Senado, Eduardo Gomes 
- MDB-TO afirmou que existe desgaste para todo 
mundo devido à quantidade de tempo que se dedica à 
CPI, mas afirma que o governo tem respondido a 
todos os questionamentos. “Boa parte do que foi 
discutido na CPI a imprensa já tinha levantado. O 
Brasil vem melhorando o combate à COVID. O 
barulho é por conta da questão política”, avalia.
  Apesar dos traídos e pequenos esforços para conter 
os avanços da CPI, o cenário permanece muito 
desfavorável ao governo. Cientistas políticos, 
afirmam que é claro o desgaste de Bolsonaro. Soma-
se aos reveses na CPI a queda de aprovação do 
presidente, conforme pesquisas de opinião realizadas 

  O governo federal vem sofrendo nas últimas 
semanas, e o sofrimento não é nem metade do tempo 
previsto para duração da Comissão Parlamentar de 
Inquérito - CPI da COVID-19 instalada pelo Senado. 
Nos bastidores, o Presidente, sua equipe e a base 
aliada tentam de todas as formas criar ações que 
possam desviar os holofotes da CPI.
  E as tentativas são as diversas e esdrúxulas possível: 
retorno do voto impresso, ameaças de convocação 
das Forças Armadas, ataques pessoais a agentes 
políticos foram algumas estratégias adotadas pelo 
trupe do Presidente. Na comissão, poucos e 
descompassados senadores buscaram defender o 
indefensável, incluindo na lista o filho 01 - Flávio 
Bolsonaro, tudo dentro de script muito amador. Aos 
berros de “vagabundo”, a turma tenta a defesa 
daqueles que lavaram suas mãos, e deixaram a 
pandemia consumir a população e a economia do 
país.
  No Palácio do Planalto, aliados e assessores temem 
veementemente a CPI e seus desdobramentos, 
principalmente para as eleições de 2022. Assessores 
lembram que os 23 PONTOS levantados pela casa  

CPI DA COVID-19 COMPLICA GOVERNO FEDERAL E 
TENDE A REFLETIR NAS ELEIÇÕES DE 2022

@jornalpanetus

MINAS GERAIS: FECOMÉRCIO ANALISA IMPACTOS DO NOVO 
AUXÍLIO EMERGENCIAL

De acordo com uma pesquisa da entidade, 92,1% dos entrevistados acreditam que o benefício foi importante para movimentar a 

economia em 2020, enquanto 86,4% creem que a medida contribuiu para as vendas do comércio.

primeira versão. Quando criado em abril de 2020, o 
auxílio foi pago a pessoas vulneráveis aos efeitos 
econômicos da pandemia, em cinco parcelas de R$ 600 ou 
R$ 1,2 mil para mães chefes de família monoparental.
  Depois, o benefício foi estendido até 31 de dezembro de 
2020 em até quatro parcelas de R$ 300 ou R$ 600 cada. 
Em 2021, a nova rodada de pagamentos prevê quatro 
parcelas de R$ 150 a R$ 375, dependendo do perfil: as 
famílias, em geral, recebem R$ 250; a família 
monoparental, chefiada por uma mulher, recebe R$ 375; e 
pessoas que moram sozinhas recebem R$ 150.

emergencial foi prejudicial à economia mineira.
  Dada a relevância do benefício, 86,4% defendem que o 
retorno dessa medida é importante para a retomada da 
atividade econômica. “O auxílio, embora menor que o 
pago no início da pandemia, deve ajudar às famílias a 
quitarem dívidas e comprarem itens básicos de primeira 
necessidade”, avalia o economista-chefe da Fecomércio 
MG, Guilherme Almeida.
  Segundo a Confederação Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC), o novo auxílio 
emergencial terá um impacto oito vezes menor do que a 

de pessoas), assim como a quantia destinada às quatro 
parcelas previstas (R$ 35,6 bilhões ante R$ 44 bilhões 
reservados). Os recursos devem, mais uma vez, serem 
primordiais para a recuperação social e econômica frente à 
pandemia de Covid-19.
  De acordo com uma pesquisa da Fecomércio MG, 
92,1% dos entrevistados acreditam que o benefício foi 
importante para movimentar a economia em 2020, 
enquanto 86,4% creem que essa medida contribuiu para as 
vendas do comércio. A análise também apontou que 
82,6% dos empresários consideram que o fim do auxílio 

  A volta do pagamento do auxílio emergencial provocou 
um 'alívio' para milhares de famílias brasileiras. No 
entanto, ainda é insuficiente e não atingiu toda a população 
necessitada. Em abril, de acordo com o Ministério da 
Cidadania, 39,1 milhões de famílias foram beneficiadas 
com o retorno do benefício em 2021. Ao todo, foram 
repassados R$ 8,9 bilhões neste período. Caso não haja 
acréscimo de beneficiários, a expectativa é que o mesmo 
montante seja destinado em maio.
  Apesar disso, o número de atendidos está abaixo do 
previsto inicialmente pelo governo federal (45,6 milhões 
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OURO PRETO: MIGUEL BURNIER, MOTA E ENGENHEIRO CORRÊA 
Distritos estão em evidência na pauta das reuniões da administração ouro-pretana.

e buscando parcerias para que obras importantes 
e prioritárias sejam realizadas nos distritos”.
  O vereador Naércio Ferreira, representante dessas 
comunidades, reforçou a importância das ações do 
poder público municipal para a região. 
“Nós sabemos que a mineração atua diretamente 
nesses distritos e que, infelizmente, há muito 
tempo, nós não víamos ações que garantissem 
direitos para essas comunidades tão impactadas 
pela mineração. Estou confiante que a médio 
prazo as ações já comecem a ser implementadas”. 
Assim como a vice Regina, o vereador também 
reforçou a ideia de se fazer justiça social nas 
localidades.
  O secretário de Obras, Antônio Neto, ressaltou a 
importância de se buscar melhorias para 
Engenheiro Corrêa, Miguel Burnier e Mota e 
afirmou que haverá uma nova visita às localidades 
no dia 26 de maio.
Estiveram presentes também na reunião os 
secretários de Agropecuária, Fabrício Guilherme, 
da Casa Civil, Zaqueu Astoni, e o secretário de 
Governo, Felipe Guerra.

  O executivo municipal reuniu-se na segunda-
feira, (17/05), com os secretários e o vereador 
Naércio França para traçar estratégias de 
planejamento e gestão referentes às regiões de 
Engenheiro Corrêa, Miguel Burnier e Mota. “Nós 
já temos trabalhado muito nas três localidades, 
com a presença das Secretarias de Saúde, de 
Obras, de Educação, de Cultura e Patrimônio e 
hoje, com a Secretaria de Agropecuária, definimos 
também uma série de ações. Em breve, estaremos 
concretizando investimentos importantes nessas 
três áreas fundamentais do nosso município, com a 
colaboração também das empresas que atuam na 
região”, ressalta o prefeito Angelo Oswaldo
  A vice-prefeita Regina Braga, natural de 
Engenheiro Correa, salienta a importância de se 
priorizar as demandas que as comunidades mais 
precisam. 
“Eu agradeço ao Angelo que tem cobrado tanto as 
empresas quanto a nossa equipe de secretários e 
que já esteve com o Governador Zema pedindo 
asfaltamento das estradas que cortam os distritos. 
Nós estamos trabalhando muito, fazendo projetos Foto: Neno Vianna – Divulgação 

OPORTUNIDADE: ANGELO OSWALDO SANCIONA A LEI DO CONSELHO 
MUNICIPAL DE JUVENTUDE

@jornalpanetus A representatividade no Conselho conta com a participação de jovens da sede, dos distritos e instituições de Ouro Preto.

Cidadão.
  Segundo o vereador Matheus Pacheco, autor do 
projeto que modificou a lei, “é muito importante 
que estes debates e pautas relacionados à juventude 
sejam alavancados para discussão dentro do 
Conselho Municipal. É no conselho que se 
constroem ideias e que, junto ao executivo, nós 
conseguiremos fazer pontes para o futuro e para 
uma Ouro Preto com a juventude capacitada para 
o mercado de trabalho”.
Estavam presentes na reunião o prefeito Angelo 
Oswaldo, a vice-prefeita Regina Braga, o secretário 
de Governo, Felipe Guerra, a secretária de 
Planejamento e Gestão, Crovymara Batalha, a 
secretária adjunta da Educação, Deborah Etrusco, o 
secretário de Turismo, Indústria e Comércio, 
Rodrigo Câmara, e os vereadores Matheus 
Pacheco, Sandrinho e Naércio França.

  A juventude ouro-pretana foi novamente acolhida 
pela administração municipal. Na última segunda-
feira, 17, a Lei n° 1.220 foi sancionada pelo prefeito 
Angelo Oswaldo. O Conselho Municipal da 
Juventude estava desativado e agora entrará em 
vigor novamente, saindo da Secretaria de Esportes e 
Lazer  e  passando para  a  Secretaria  de 
Desenvolvimento Social, Habitação e Cidadania.
  A Lei foi assinada na Casa de Gonzaga, sede da 
Secretaria de Turismo, pelo prefeito Angelo 
Oswaldo e contou com a   participação de 
representantes dos distritos e das entidades União da 
Juventude Socialista (UJS), Universidade Desce o 
Morro (UDM), Diretório Central dos Estudantes 
(DCE), Pastoral da Juventude, Grupo Politize, 
Conselho Municipal da Criança e Adolescente 
(CMDCA), Conselho Municipal dos Direitos das 
Pessoas com Deficiência (COMADE) e Rede Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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98299-3382

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

DEPUTADOS DE MINAS: GARANTIA DE ÁGUA E COMIDA A ANIMAIS 
DE RUA É APROVADA

Também teve aval do Plenário projeto que reconhece interesse cultural do Doce de Leite Viçosa.

deputado Coronel  Henrique (PSL),  que 
originalmente declarava como patrimônio imaterial 
de Minas o processo de fabricação do doce de leite 
produzido no município de Viçosa (Zona da Mata).
  O projeto foi aprovado na forma do substitutivo n° 
2, da Comissão de Cultura, que reconhece como de 
relevante interesse cultural o processo de fabricação 
do Doce de Leite de Viçosa. Segundo o parecer, a 
atribuição de declarar patrimônio cultural é 
privativa do Executivo, e por esse motivo o 
substitutivo alterou o texto original.
  Os  parlamentares  também  votaram 
favoravelmente ao PL 955/19, do deputado 
Fernando Pacheco (PV), que confere ao município 
de Cataguases (Zona da Mata) o título de Capital 
Estadual da Produção Audiovisual. O projeto foi 
aprovado com a emenda n° 1, da CCJ, que suprime 
artigo que conferia atribuições ao Executivo.

disponibilizar a água e a comida será configurado 
como “maus tratos aos animais” e, assim, estará 
sujeito a penas previstas em lei.
  Doce de leite de Viçosa é reconhecido como de 
relevante interesse cultural
Na reunião, também foi aprovado o PL 632/19, do 

gatos. Segundo o texto, fica assegurado a qualquer 
cidadão o direito de fornecer, nos espaços públicos, 
na forma e na quantidade adequadas ao bem-estar 
do animal, alimento e água aos animais em situação 
de rua, inclusive aos cães e gatos comunitários.
  Já a emenda prevê que o ato de impedir alguém de 

  Em Reunião Extraordinária realizada nesta quarta-
feira (19/05), o Plenário da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) realizou a análise e 
votação de projetos de deputados. Entre eles, foi 
aprovado o Projeto de Lei (PL) 1.243/19, que trata 
da garantia de disponibilização de alimento e água 
para os animais de rua pelos cidadãos em espaços 
públicos.
Todos os projetos votados na reunião foram 
aprovados em 1° turno e seguem para as comissões 
para análise de 2° turno.
  O PL 1.243/19, de autoria do deputado Osvaldo 
Lopes (PSD), foi aprovado na forma do substitutivo 
nº 1, da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), 
com a emenda nº 1, da Comissão de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável.
O substitutivo acrescenta os dispositivos propostos 
à Lei 21.970, de 2016, que dispõe sobre a proteção, 
a identificação e o controle populacional de cães e 

Trabalhadores da GMP fazendo 

um serviço de qualidade (capina) no 

bairro Jardim dos Inconfidentes!

9 8889-1187 

@lokauai
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Dica @lelebeautyocial
SELAGEM VINAGRE DE MAÇA

O Vinagre Capilar de Maçã Forever Liss age como selagem capilar, restaurando os 
cabelos danicados e as pontas duplas. Possui ação anti-frizz e melhora a 

penteabilidade dos cabelos, controlando a umidade e auxiliando na proteção térmica 
dos os. Também confere efeito liso duradouro.

Modo de Usar: Após lavar e condicionar os cabelos e retirar a umidade com uma 
toalha. Aplique uma quantidade desejada nas palmas das mãos ou borrife 
diretamente nos cabelos a Selagem capilar Vinagre de maça e espalhar do 
comprimento até as pontas. Faça uma escova ou deixe secar naturalmente.

Cris Navarro voltando do concurso Belezas do 
Brasil!Casal apaixonado! Érica e Bruno!Adam, Bryan, Jhenifer e Karol! Família linda. 

Dica de beleza - Pele
Por Júlia Boher

Oi Gente, me chamo Júlia, sou estudante de 
Farmácia e cosmetologia e hoje vim apresentar 
pra vocês o Serúm Multicorretivo Clareador da 
Hidrabene, é um sérum formulado com uma 
rica composição de ativos como Ácido kojico, 
Ácido tranexâmico e Niacinamida para clarear 
manchas na pele, em 28 dias de uso contínuo é 
possível ver resultados incríveis em melasmas, 
manchas de acne e manchas em geral. E o que é 
ainda mais legal é que esse sérum não possui 
óleo na composição, não causa cravos e espinhas 
e foi formulado para evitar alergias, e também 
não é fotossensível, ou seja não mancha a pele 
em contato com o sol, mas para potencializar o 
efeito e prevenir o câncer de pele é necessário o 
uso de protetor solar. Incrível né? 

Valor: Em média R$ 76,00 
Onde encontrar: Lojas de Cosméticos, farmácias 
ou Flor da Pele.

Emerson Natal, prossional ético, responsável pelo setor de 
contratos do Saae Mariana . 


